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我们儿子是刚开始读初中时来瑞典的。他在瑞典从初中读到高中，读到大学，读到博士，似乎一切都

十分顺利。当看到一个十几岁的少年变成一个肩宽背阔的男子汉时，我和老伴当然就常常想到他娶亲

成家的事了。我们内心希望他找一个中国姑娘，撇开那中国文化的沉淀不说，就是两代人将来的交流

也要方便许多。然而事情并不如我们想的那么简单。孩子交的都是洋朋友。这倒不是因为他西化了，

不，他骨子里还是一个地道的中国人。他房间书架里的书，一半是外文的，一半是中文的，如《三国

》，《水浒》，《唐诗》，以及《家》，《子夜》，《四代同堂》等等，都有，都是他回国时自己买

的。由于我们的影响，他没有丢掉中文，甚至还相当不错，至少他能够津津有味地读《聊斋》。但是

多年的国外生活，使他就是和中国朋友交不深。外国人感到他活泼幽默，中国人却感到他太正经。其

间经人介绍，他也交过几个中国姑娘，人家对他还真是一片真情，然而他就是，用他的话说，“谈不

出那种感觉”。谈不出那种感觉，我们就没有办法了。这种事，我们只能表个态，表个希望，毕竟是

他找伴侣，是他们的生活。世界上能勉强的事情很多，最不能，或者说最不该勉强的，恐怕就是婚姻

和爱情了。

后来孩子交了一个外国女孩，她母亲是瑞典人，父亲是德国人。听说这事一开始还是人家主动，但主

动尽管是人家主动，他毕竟在被动中谈出了那“感觉”。记得儿子第一次带她上门，我们都有点不自

在。女孩似乎太年轻，还在读硕士，显得拘谨，胆小，又不善言谈，默默地坐在沙发上。我们还得主

动找话和她说，如果你不开口，她就默默地坐着。大家都知道，和外国人相交，最怕的就是冷场。那

次回去后，她还问我家孩子：这次上你家，我可曾把事情搞砸了？

他们的感情在进展，我们和这女孩的关系也在进展。就像两个齿轮，要慢慢寻找那合适的咬合点似的

。一来二往，最初的那种拘谨就渐渐消失了。那女孩很单纯，有点幼稚，但心地善良，而且看得出尽

力想和我们相处好。我们去德国，她到车站接我们，回到家就忙着弄饭弄菜。带我们出去旅游时，也

和我们儿子一样起劲。但交流总还是个问题，因为大家都说瑞典语。对于人到中年才来瑞典的我们，

再怎么下苦功，这瑞典语总好不到哪去了。有时我们只好选择沉默，怕说错。她也常常沉默，怕说出

来我们不懂。后来，她就开始学中文了。

一年半以后，他们订婚了。女孩的父母请我们去作客。他们住在德国离法兰克福不远的一个小镇里。

这是我们第一次和她们见面，感到他们人很朴实。听女孩说，她父亲当年从德国到瑞典读大学，认识

了她母亲，毕业后一起回到德国。老爸很宠爱她妈妈，她们在德国的一套房子，是专门从瑞典订购后

，运到德国安装的，仍然是典型的北欧风格。女孩有两个妹妹，没有兄弟。我们只有一个独生儿子。

他父亲和我们说：“由于孩子们相爱，我们家就有了一个儿子，你们家就有了个女儿”。这话说得还

真不错。

那天我们一步入餐厅，我都以为我眼睛花了，因为在一张大的椭圆型的餐桌正中，显目地插着三面国

旗。左面是德国的三色旗，中间是中国的五星旗，右面是瑞典的十字旗。好像我们不是来用餐，而是

来参加国际会议似的。未来的亲家看着我笑，为他的得意之作高兴。我当然也表示高兴，平生第一次
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代表了我们的国家，一时竟叫我有点庄重起来。除了这三面国旗外，在每人就坐的桌上，都放着一盘

ＣＤ光盘，光盘正面是我们儿子和这女孩亲热相依的照片，盘里刻录的都是一些经典的或流行的爱情

歌曲。

订婚后这女孩就开始叫我们爸爸妈妈了。这一点在瑞典还是很不容易的。瑞典这个国家提倡平等和民

主，大家都叫名字。系里的清洁工对主任教授直呼其名且不说，连家里的儿子叫起爸爸，孙子叫起爷

爷来，也是径直就叫名字的。记得我第一次到瑞典，住在一位瑞典人家里，那三岁的孙子将球踢到沙

发下，对坐在沙发上的爷爷直呼其名地大喊：奥纳！帮我把球扔过来！要是在中国，这小鬼不挨打屁

股才怪。我们这未来的媳妇，尊重中国的习惯，爸妈叫得很清楚响亮。甚至在公共汽车站上，也这么

叫。周围的瑞典人听了，个个都感到惊奇。

有一次他们回来，和我们谈到结婚的日期。瑞典人结婚大都在夏天，如仲夏节，或六月六日，七月七

日。我笑着说：那你们就八月八日吧，中国人不是爱这个八字吗。我说的是玩话，女孩却当了真，于

是就决定第二年的八月八日结婚，第二年正好是二0�0�八年。算一下，还有一年时间。女孩似乎很急切

，过了几天就要去选结婚的教堂，我于是花了大半天时间，开车带他们俩去看瑞典南方的各个教堂。

儿子有点无所谓，他不信教，同意到教堂结婚只是顺从未婚妻的意见，哪个教堂都行。但女孩很郑重

，看了一个又一个，话也多了，一路上对这些教堂点评不已。我和老伴对这些教堂一个也不满意，因

为所有这些教堂的进口或墙边，紧紧相挨的就是公墓。垒垒的墓碑，叫人感到心里不舒服，叫人想到

那句很流行的话：结婚是爱情的坟墓。那天女孩选了一家教堂，后来不知是不是因为我们的态度，改

变了主意，决定在她读书的那个城市的大教堂结婚了，那儿周围没有公墓。

第二年春天，就得张罗婚姻大事了。一个最实际的问题是请哪些客人？女孩家亲戚多，一个个列下来

，一下就过了一百。我们说你们得有个预算，看得花多少钱，钱谁出？儿子说他们自己出。他才工作

两年，女孩硕士还没毕业，不能为此把积蓄花光啊。我们问了下瑞典的朋友，他们说，按瑞典传统，

婚礼的开销是女方父母出。但是按时下中国的习惯，是男方出。咋弄呢？我们叫女孩问问她父母。他

父亲说由于经济萧条，他公司不景气，恐怕不能出钱办这事。消息回到我们这儿，我们对孩子说：那

你们在教堂结婚后，就直接去度蜜月吧。蜜月的开销全部由我们出，那婚宴就不用办了。我承认，我

们有点私心，因为我们男方没有多少客人来，亲戚都在上海，都送了礼，将来我们回去都得补请。现

在叫我花那么一大笔钱请女方那么多从来没有见过面的客人，负担太重，也不乐意。消息又回到女方

父母那儿，他们才提议，这婚宴的开销由两家父母分摊。我们同意了。

我们也曾想按照中国的习惯，给洋媳妇一件礼物，如金饰之类。征求瑞典朋友意见，都说不可以。问

儿子，也说不可以。原来根据瑞典的传统，新郎，而且只有新郎，才可以送礼物给新娘。其他人的礼

物，都必须是送给新婚夫妇双方的。我们于是买了十二套高级西餐的餐具，另外转了一笔钱到孩子的

账户里，作为父母的礼物，让他们度蜜月和其他开销。

后来我们真的就没有再操心了，一切都是孩子们自己安排了。登广告，发起帖，请牧师，订鲜花，联

系乐队、美容、摄影，安排宴会座次、程序、菜单，以及联系客人的旅馆，都是他们俩的事了。一切

都井井有条，从中可见这女孩的能力。我们只接待了几位从香港来的亲戚朋友，然后一起到女孩读书

的城市参加婚礼。

大多数客人都是婚礼前一天到达那城市的。我们这儿客人少，女方却很多，有从德国来的，瑞士来的

，比利时来的，当然还有瑞典本土的。前一天晚上，大家在一家中国餐馆共进晚餐，AA制，互相先见

个面。婚礼第二天下午两点在城市大教堂举行。这教堂是瑞典仅有的几个保留甚好的中世纪教堂，始

建于1220年。围墙巍然矗立，尖顶耸入蓝天。以前只在电影上或新闻里看到过教堂婚礼，现在临到自

已的儿子，心里还是有一种新奇。我们按时先在教堂门口集合，每人拿一份程序表和歌词，步入教堂

。在圣坛前的平台上，男女双方的客人分两边就坐。女方那儿是五排密密麻麻坐满，我们这儿两排还

稀稀落落。没办法，中国的人口之最在这儿发挥不了优势。
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两点一到，教堂的钟楼就响起悠扬的钟声，教堂里的风琴同时奏响了婚礼进行曲，只见我们穿着燕尾

服的儿子和穿着婚纱的新娘手牵手，随着音乐慢慢走了过来。这是瑞典与其他国家不同的地方。婚礼

上，新娘不是由父亲带进来交给新郎的，而是一对新人自己牵手走进来的。瑞典崇尚女权，他们认为

，新娘如果由父亲带进来，那就意味着女人的命运总是从一个男人的手里移交到另一个男人手里，这

是对妇女的不尊重。新郎和新娘是因为相爱才走到一起，他们当然应当牵手平等地走上圣台。我认为

这个想法很有创意。当我们看到他们双双踏上圣坛，在缭绕的音乐声中，回答牧师的提问，戴上戒指

，而后又跪在圣象前，接受祝福时，当我们看到新人嘴角的微笑，眼中的情爱时，作为父母的我们，

心里有一种庄严和激动。人生百年，这里掀开的是真正的新的篇章。

晚上的新婚喜宴在一个大酒楼的餐厅里举行。由于外宾多，大家都说英语。早在半月前，儿子就关照

过我，有两件事一定得办。其一，作为宴会的主办者，我和新娘的父亲，都得发言致辞。其二，我得

和新娘跳一场舞。第一件事好办，我不是那种怯场的人，准备一下就是。这第二件事就难了。我们恰

好是一代不会跳舞的人。前于我们的长在解放前，会跳；后于我们的遇到改革开放，也会跳。我们是

在自然灾害的环境中，在阶级斗争为纲的旗帜下长大的，不会跳。

下面就是我那天的发言，原稿是英文，JX代表我们儿子，EL代表新娘。

“亲爱的EL和JX,，我们的新娘和新郎，

亲爱的来自各国的亲戚朋友们，

请允许我们非常荣幸地欢迎你们来参加这一场婚礼，和我们一起来庆祝和分享这巨大的欢乐。今天

，2008年8月8日将是一个难忘的日子。它叫人难忘，不是因为今天奥林匹克运动会开幕了，不，不是

因为这个。它之所以难忘，是因为今天JX和EL结婚了，他们掀开了他们生活的新篇章，开始面临一个

充满梦想和挑战，充满幸福和希望的新生活。

当JX是一个孩子，一个总是微笑和好奇的孩子时，我和我太太从来也没有想到他会和一个美丽的瑞典-

德国姑娘结婚。即使在梦里也没有想过。大家都知道，JX和EL是在两个国家，两个相隔几万公里，有

着不同的语言，不同的历史，不同的传统和生活方式的国家里长大的。是什么使他们得以今天手牵手

地决定，在这个世界上要作为妻子和丈夫生活呢？这就是爱。这世界上最珍贵最强烈的感情。只要心

中有爱，他们就有能力去梦想未来，有能力使梦想成为现实。

同样，当JX是一个孩子时，我和我太太曾希望再生一个孩子，一个女儿。遗憾的是在那个时代，这是

不可能的。可是今天，由于JX和EL的结婚使这事成了可能。现在一个女儿正走进我们的家庭。 当EL叫

我们“爸爸妈妈”时，我们的心充满温柔。我们知道这是一个不仅美丽，而且心地善良纯真的姑娘。

我们对她的爱随着时间在增长。今天，代表我太太和我自己，我要和EL再说一遍，EL，我们爱你。

亲爱的EL和JX，在中国有这么四句诗来表达真挚的爱情：风吹云动天不动，水推船移岸不移，刀切莲

藕丝不断，斧砍江水水不离。 作为你们的父母，我们知道婚后的生活和婚前是不同的，是充满变化的

。唯一能够不变的就是爱。我们希望，也相信，你们能互相爱护，互相尊重，互相帮助，共同去建造

一个充满幸福，欢乐和成功的家庭。

最后我提议，为我们的新人，为他们美好的未来，干杯！”

儿子对我的发言，还是蛮满意的。他告诉我，EL的奶奶，听了我的发言，激动得都流泪了。

宴会上还有很多朋友的即兴发言和表演，乐队轮流演奏着各国的爱情歌曲，气氛十分热烈和融洽。当

品赏了结婚蛋糕后，舞会就开始了。第一场是属于新娘和新郎的。当看到新婚的儿子和新娘翩翩起舞

时，我和老伴的心中不觉涌起一种既温馨又复杂的感情，是甜蜜，是满足，是轻松，也是感慨。我们

想到孩子的成长，想到我们在国外的奋斗，想到我们当年耽误了的青春，想到他们的未来，归结到最

后，就是一个愿望：祝福他们。
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我知道我得和新娘跳一场舞，但因为不会跳，就又点迟疑。 大概见我老没动静，儿子终于走来说：爸

爸，你别忘了要和EL跳舞啊。我没有退路了，只得走上去和我们的新媳妇拉起手来。媳妇在我耳边轻

轻说：爸爸，没关系的，你脚随便动动就行了。我于是踩随着音乐的节奏随便动动。好在人多，空间

小，我的局促也没有怎么太引入注目。舞曲终了时，媳妇很高兴，笑得很甜，说：谢谢，爸爸。 

这篇文章就到此吧。本该去年写的。今天正好是他们结婚一周年的日子。他们在德国有个小家。儿子

工作稳定，媳妇硕士毕业后，适逢全球经济萧条，找工作耽搁了几个月，现在也有了工作。而且还在

学中文。我敲了这篇文章，是纪念，也是父母对他们的祝福，愿他们美满，幸福，成功。

（090808 于瑞典）
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